

辛氣温有毒、又論四功者詳矣、至於臟腑經絡皆稟氣於胃、煙入胃中、頃刻而周於身、不循常度、而有駛疾之勢、是以氣道頓開、通體俱快、然火與元氣兩立、一勝則一負、人之元氣、豈堪此邪火終日薰灼乎、勢必真氣日衰、陰血日涸、暗損天年、人不覺耳、則能論煙草之害者亦詳矣、然煙草之煙氣、聚則薰灼有毒、散則發越無痕、今人人吸煙吐煙、漸至咽喉之間、不至胃口而出、若有遺薰、則時飲湯水、噲汁、悉下降而去、竭故不受氣、火勝負之害者可知矣、加旃吸煙草之人得壽者多、不吸煙草之人得天者多、是以亦可知若自初不嗜者、不耐論是非矣、

附方、熱毒、眼痛、用黑脂少許、以剪刀誤傷、血出不止者、用乾煙草葉敷之、壓之而愈、

〔大和本草〕民六用草、煙花略○中、猿ハ好ンデタバコヲ食ス、犬ハ甚キヲフ、物性各異也、蛇ニダバコノ

ヤニヲツクレバ、忽色カハリテ死ス、

〔兔園小說 八集〕文政八年八月兔園會

京 角鹿比豆流

筑前御儒者井上佐市より、京都若槻幾齋翁へ之書狀奥に、

怪談らしく思召さるべく候へ共、實事に付、爲御慰申上候去る六月初、弊邑管内宗像郡初の浦と申す所の山圃に、煙草を作り置候處、何物かあらし候者有之候に付、百姓共申合、獼猴之所爲にて可有御座候間、逐拂可申とて、數十人一山に入候處、獼猴五十餘群居候に付、扱こそと能々見候處、中に長一丈二三尺、圍一尺五六寸の大蛇を取り圍み、方に鬪居申候、猿ども口と手に、煙草の葉を持ち、蛇前猿にかゝり候へば、後猿蛇尾を曳、其鬪果しなき摸様に御座候故、所之獵師鳥銃にて蛇を打殺し申候、猿は火音に驚き逃去申候、猿其蛇の煙草を嫌ひ候儀を能く存候事、驚入申候、○中略其所は治下より八里計の處にて、うきたる儀にては無御座候、

是は去年申七月の書狀なり

七月念三